

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En VALENCIA, un mes. . . Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim. . . Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim. . . Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre. . . Ptas. 10,50

Número del día: 5 céntimos.

Número atrasado: 15 céntimos.

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª ó 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: 50 cént. la línea.

Redacción y Administración: Mar. 65

LA SEÑORA Doña Luisa Briudes Narbón que falleció el 30 de abril de 1908. Sa viudo D. Lorenzo Fuster, hijos, primos, tíos, sobrinos y demás parientes, agradecerán a sus amigos la asistencia a algunos de dichos actos religiosos.

casa del Magister de la calle del Miguelete, que impide la vista de la puerta de los Apóstoles, ya se hizo un proyecto a últimos del siglo XVII, que se rechazó por irrealizable, acaso por los mismos motivos que hoy existen.

Otras muchas observaciones podría hacer a su bien escrito artículo, pero me he extendido ya demasiado y temo cansar a V. y a los lectores. Sólo diré algunas palabras en lo que respecta a la parte exterior del templo, es decir, en lo referente a las puertas de los Apóstoles y Palau y al Miguelete, estando en un todo conforme con V., excepto en que el Cabildo lo haya tenido todo abandonado. El rosetón admirable de la puerta de la plaza se trató de arreglarlo hace tres años, pero hecho ya el andamio, vióse que no tenía compostura, pues las inclemencias del tiempo han desgastado la piedra, precisando hacerlo nuevo. De las ventanas de la puerta del Palau, dada la forma interior del templo después de la renovación, no hay compostura. En cuanto al Miguelete, aspiración la más legítima de los valencianos, púsose un andamio, que costó algunos miles de pesetas, y hasta la hora presente no se ha hecho nada por quien corresponde, consintiendo que las lluvias y el relente de la noche destruyeran lo que tantos esfuerzos ha costado.

En resumen, yo creo que debe trabajarse con ahínco para que la reconstrucción de la puerta de los Apóstoles, único ejemplar gótico que de últimos del siglo XIII ó principios del XIV existe en Valencia, sea un hecho, y para que el arreglo del Miguelete se lleve a efecto lo antes posible. Tal vez, si se declarasen monumentos nacionales estas dos notabilísimas obras, se habría adelantado bastante, y mucho más si nuestros diputados se interesasen un poco por las cosas de Valencia. Ello sería suficiente para que el primer templo valenciano fuese digno de la admiración que le es debida por su antigüedad, por su historia y por las notables obras de arte que contiene.

Concluyo felicitándole por el interés que se toma en la conservación de nuestras joyas artísticas y defensa de todos los intereses valencianos; y aprovecho gustosísimo esta ocasión para ofrecerle de V. muy su amigo, q. l. b. l. m.

LAZARO FLORO

INTERMEZZO

Matadero de caballos

Se ha inaugurado un nuevo matadero de caballos en Viena. El edificio está construido sobre un terreno de 2.732 metros cuadrados; además hay un enorme espacio de 5.470 metros cuadrados para el mercado de caballos destinados a la matanza. En el piso bajo del matadero hay cuartos bien ventilados, limpios e higiénicos, donde caben fácilmente 200 caballos; en el piso primero, al cual se sube a los caballos por grandes ascensores, hay capacidad para matar a 50 animales a la vez, según los últimos y más modernos procedimientos científicos. La construcción del establecimiento, dedicado principalmente a los estudios veterinarios, ha costado al Ayuntamiento de Viena la cantidad de 800.000 francos.

En la Exposición de "Lo Rat-Penat"

Los hierros

Tiene el hierro no sé qué misteriosa pátina de ranciedad noble. No es un metal como el aluminio, ó como el níquel, de moderna aplicación y de industrialismo exclusivo. El hierro tiene historia, tiene recuerdos y tiene arte. Fuerte, entre los fieros, con su fortaleza auxilió al hombre. Pero al par que resistente fue dócil y se doblegó, y se enroscó, y adquirió formas; se convirtió en cosa bellísima, en alegría de arte, aquello que pareció dispuesto tan solo para brusquedades y violencias. Con sus elegancias, el hierro forjado nos hace ver el alma de los artistas de aquella época. ¡Siglos pasados! Libracos enteros de historia, nos enseñan a considerarlos como épocas de luchas y de guerras. En nuestra enseñanza oficial, en nuestros libros escolares de España, desde que somos niños nada nos enseñan que la destrucción; como se mataban los reyes, cómo reñían y se aniquilaban ejércitos y naciones. ¡No nos educaban para la vida, que es construir, sino para la muerte, que es destruir!

Precisamente, el reinado de D. Jaime I enseñó que se sabía algo más que destruir entones. Y los hierros de la Exposición de Lo Rat-Penat son elocuentes voceros de artifices dedicados, de hombres que sentían la belleza y hacían en este mundo algo más que pelearse y derramar sangre. ¡Hierros artísticos! En ellos, hasta para usos vulgares de la vida, tenía el alma del forjador delicadas supremas. El mango de una herramienta, el asa de un coire, una veleta, un estribo, un alabón... todo era algo más que pedazo de hierro útil: era obra primorosa de sentimiento. Y ved cómo el hierro, el brusco, duro y fuerte hierro, también se espiritualiza en el arte y reza su oración a la belleza.

Y, pues, que de oraciones hablé, sea la primera nota aquí escrita la dedicada a oraciones divinas. Oración ingénuo, la que reza al Salvador una cruz de hierro junto a la puerta pequeña de la capilla. Sus brazos humildes se adornan con ténues delicadezas de perfilado dibujo; se adornó el hierro con

bondad, pero sin ostentación, pues al Hijo de Dios iba a llevar; el artista anónimo que tal forjase, tenía ciertamente un espíritu místico depuradísimo. Sobre la cruz trazó el Cristo: más que escultura, más que mano de arte, es aquello un suspiro de religiosidad íntima. Las manos oraban al trabajar; y el hierro dejó de ser brusco y áspero para adquirir formas inocentes, primitivas, pero suaves y convencidas. En el mismo local que la cruz sincera, hay unos candabros de hermosa apariencia. El uno con curvas y espirales que trascienden a moderna factura, más que a histórica construcción, es elegantísimo. Ningún detalle le falta, ni las líneas dejan por un momento de ofrecer sus admirables armonías. Otro es más sobrio; le basta pasar la resaca lo que es (sostén de cirial que ilumina altas su sencillez airoso. Su retorcido eje termina arriba por lanceadas hojas; en el centro un escudo para pintar blasón; y el conjunto de una gracia enteramente aristocrática.

El interior del templo, al interior de la casa. No reza ahora el lo; pero reza la oración del hogar, del amor a los hombres y a los recuerdos y a las tradiciones: habla de cuentos que al calor de la lumbre tuvieron vida. El hierro es ahora cadena y trebejos de campanuda chimenea. Su cadena vivió arder fogatas legendarias, sus contornos negros se tornaron rojos mientras volaría a su alrededor la fantasía de romances y consejas. Una chispa brillante se iría a apagar en sus dibujos; y los ojales de cabezitas infantiles le verían pasar creyendo que era el ojo de un gnomo que los buenos sueños había de traerles por la noche.

Y el humo del hogar por la chimenea se escapaba. Y ahora, del fuego y del calor, al frío, a la lluvia, al granizo y las nubes, al viento silbador y parlero. Es la veleta la vigilante, y alerta, y siempre avisadora. En las soledades de su altura vivió. Vendavales la hicieron girar, y nubes la envolvieron, y en su banderola chocó furioso el granizo; acaso el rayo la besó con furia de infierno. Pero ella siempre permanecía airoso y dispuesta: los buhos se le posaban por la noche: nieblas la envolvían; los medrosos, al oír la rechinar en sus giros, hablarían de brujas y duendes. Pero luego llegaba el día y señalaba el buen aire, y los pajarillos de la mañana la visitaban saltando. Y las miradas interrogadoras de campesinos con cosecha pendiente, y de caminantes por la prisa empujados, y de niños esperando el paseo festivo... todos le preguntaban el tiempo; y ella indicaba el buen oriente, y era tranquilidad y consuelo y alegría.

Ahora la veleta está fuera de su medio; acaso ahora su altura solitaria, lejos de los hombres, pero en compañía de sus amigos el aire y la lluvia, y las nubes, y el sol y los pájaros.

La veleta corona las cúpulas. Cúpula para el cuerpo humano es el casco de hierro. Las armaduras que hay en la Exposición ya nos hicieron ver sus cascos poderosos; veamos otros. Ahora se trata de dos bellísimos ejemplares de cascos árabes. En ambos las líneas tienen ondulaciones orientales y gracia exquisita. El primero es alta cúpula con delgado remate, como las de Persia. Delante tiene su hierro que baja defendiendo la nariz y la cara de los tajos enemigos. También allí está el lugar para el penacho: airoso las plumas verdes y blancas, formaban un ramo de alegrías sobre la reluctante armadura. El otro casco tiene aspecto diferente. Es de estrías trazadas con delicadeza suma. Sus adornos, de hierro, revelan delectación del constructor. Hecho está el casco con amor de artista. Sus dibujos en el cuero, su guarda-nariz, rematado por sutil dibujo, todo en él revela un gusto sutil en quien lo hizo y en quien lo lleva.

¡Si estos capacetes de hierro pudieran revelar el sentir que cobijaron! ¡Si los torneos, y cabalgadas, y fortunas y adversidades que vieron nos los relatasen! Fueron signo de muerte: acaso vieron morir a su dueño. También sus plumas ondulantes anunciarían victorias: aparecieron a lo lejos por el camino, y ojos de mora lucían con amor y con orgullo...

Así, el hierro toma mil formas diferentes, y en esta exposición resalta su docilidad

para ser a la vez fuerte y suave, vigoroso y delicado, cosa de muerte y medio de vida.

El arte se vale de él para hacer que los objetos tengan delicadezas perdurables. Los arcones ofrecen sus argollas con quimeras soberbias, y en donde se dibujan curvas de gracia femenina.

Los portones nos han dejado llamadores trabajados con primoroso instinto, dentro de la brusca sencillez.

Y en todas partes el hierro muestra su noble condición. Que el hierro, como espíritu de poeta, tiene grandezas inflexibles de héroe y suavidades divinas de virgen.

EL PORTAL DEL LEÓN DE JÁTIVA

Sr. D. José Martínez Aloy

Muy señor nuestro: Hemos leído atentamente la carta que dirige V. al diputado a Cortes por este distrito el Excmo. Sr. D. Francisco de La Iglesia, que fué inserta en el periódico LAS PROVINCIAS en uno de los números correspondientes a la última semana, y con el fin de rectificar varios conceptos de su contenido, nos hacemos eco de ella para contestarle.

Realmente, si hubiéramos de seguir el camino de agresión que nos traza la dialéctica de V., habríamos de prescindir de todo género de consideraciones, llegando, como V. llega, al terreno de la ofensa.

Nos apartamos de él y brevemente iremos sin más ambages a la cuestión. El derribo del Portal del León, de esta ciudad, se propuso en sesión del día 18 de mayo último. Se instruyó el oportuno expediente, y oído el informe pericial correspondiente, el Ayuntamiento de que formamos parte acordó su demolición. Ambos acuerdos fueron adoptados en sesión pública y a la luz del día.

No puede presumirse en el hecho negocio alguno; aquí en este Municipio el negocio no era de un negocio, sencillamente porque aún teniendo el propósito deliberado de hacerlo, se carece de base y de fundamento para realizarlo. Rechazaremos cuanto a este respecto nos brinde V. sin ninguna caridad.

Que hubo rapidez en la tramitación del expediente, sin dar lugar a discusiones periodísticas, informes académicos, etc., etc. Ni se trató del derribo del monasterio de El Escorial, ni de la Alhambra, ni de ninguna otra maravilla artística. El Portal del León formaba parte de las murallas de la ciudad, y como mérito arqueológico, ni tenía más ni menos que los demás portales que existían, como el de Madrid, puerta de Concepción, Españolito, Fose y los Cuatro Portales. No ha existido, pues, delito alguno de lesa cultura. El delito consistía, a nuestro juicio, en denunciarse, sin ser exacta la denuncia.

Boix, historiador de la ciudad é hijo de ella se detiene a describir la parte monumental de la población y nombra el portal del León como nombra a los demás que hemos citado, de paso, a la ligera. El remate de ese portal ostentaba el escudo de Játiva, un báculo y una mitra, tocamente hechos.

Por lo mismo, nadie le ha concedido mérito alguno arqueológico y esperamos que V. no demuestre lo contrario. Nuestra conducta legal, está calada en las facultades que la ley Municipal otorga a las Corporaciones populares, se ha procedido en público, sin sospechosos rapideces, y en la inteligencia, de que ni el arte ni la cultura, tuvieran, con razón, que reprocharnos.

Se ocupa V. de que tratamos de cometer «otra profanación artística» hablando de referencias y de rumores, con relación al destino de los materiales del demolido portal y pide V. una subvención del gobierno de S. M. para reconstituir el artístico armatoste. En otras ocasiones, en que el arte fué injuriado, no sin la protesta unánime de la población, hubiera tenido el brillante ingenio de V. ocasión adecuada para lucirse. En el presente momento y con la ocasión que lo motiva, nos habrá V. de permitir que le digamos, que si absolutamente, no ha sido V. inoportuno, existe sobrada razón para pensarlo.

Nada más que un ruego: V. tiene la plena libertad de pensar en contrario de nuestra humilde opinión; tiene V. derecho a censurar nuestra conducta desde sus especiales puntos de vista, comentando la como mejor le parezca; pero como nosotros respetamos sus opiniones, aun dentro de la discusión, sin ofenderle, tenemos conyente derecho a exigir de V. que sus censuras, justas é injustas, se limiten a censurar, con la debida corrección, sin llegar a ofendernos, y para hacer valer ese derecho, comenzamos por rogárselo a V. muy encarecidamente.

De V. afectísimos S. V., Francisco Bolinches.—Joaquín Vila.—Arturo Malheir.—Lino Casesnovas.—Hilario Botella.—José Catalá.—Joaquín Carró.—Rafael Mata.

Cacería en el África Oriental inglesa De Mombassa a Nairobi

Entran en escena nuevos personajes.—Llegada a Mombassa.—Kilindini.—Un paseo en «gharris».—A Nairobi, con escala en Makindu.—Preparativos venatorios.—Hombres, armas y cabalgaduras.—La primera salida.

Un día, al amanecer, comenzó a dibujarse por Bahía una línea oscura, que fué definiéndose con el avance de las horas y escorzándose con nimbos verdosos: era Mombassa. Aproximábase el término del viaje marítimo, cosa que aguardaban con ansiedad los cazadores, deseados de realizar el objeto de la expedición.

Desde Aden estos deseos se habían excitado notablemente. Al detenerse, por pocas horas, el «Bürgermeister» en el puerto inglés del mar Rojo, allí donde los fogoneros del buque vuelven a ocupar sus puestos, abandonados a los sudaneses durante la travesía por las aguas que separan Asia y África, tres hombres de moreno color, de aventajada estatura, vistiendo ropas blancas, subieron por la escala del trasatlántico. Uno de ellos llevaba en la mano una carta, y en el sobre esta dirección: «Marqués de la Scala.»

La carta era de Mr. Abel Chapman, el amigo que en Londres prestó al marqués de la Scala tan útiles servicios para organizar la expedición; los portadores, tres somalíes previamente contratados, expertos en esta clase de expediciones, que iban a ponerse a las órdenes de los madrileños para la cacería.

Sus nombres: Dohala, Duda Mahomed y Abdalá. Aparte su conocimiento del país, hablaban los somalíes un poco el inglés, y entendían varios de los dialectos usados por

los indígenas. Les fueron, como ya se dirá, utilísimos.

En los cinco días de navegación que separan Aden de Mombassa, los madrileños cultivaron el conocimiento de los nuevos servidores que iban a servirles de guías en Uganda. Antes hubo un reparto ó adjudicación. Duda Mahomed pasó al servicio de marqués de la Scala; el conde del Montijo se quedó con Abdalá, y D. Ricardo de la Huerta con Dohala.

Aparte del vocabulario propio y del inglés, los somalíes conocían el dialecto swahili, que habla la raza, producto del cruce de los árabes mercaderes con las negras africanas, y a la que pertenecerían, sin duda, los negros portadores, los escopeteros, los acemileros, etc., que iban a constituir la caravana organizada para la expedición.

En el dialecto de los swahilíes se llama una acémila, punta; el león, simba; el elefante, tembo. Con su somero vocabulario de palabras inglesas, mientras el «Bürgermeister» avanzaba por el mar Índico, los somalíes fueron refiriendo a los cazadores novelescas aventuras de caza.

Ya no se trataba de relatos de viajeros, ni de lecturas de libros de imaginación. Hablaban a nuestros cazadores los hijos del país, y allí, a pocas millas, estaba la tierra de promisión donde todas estas maravillas tenían asiento. Los últimos días del viaje parecieron, pues, a nuestros cazadores muy breves.

Mombassa, situada en la costa oriental del África en los 4.º y 4.º de latitud Sur, es una isla llana y cubierta de bosque. Tiene cinco kilómetros de larga por tres de ancha, y está unida al continente por un estrecho puente. Perenéció a los portugueses desde el siglo XVI hasta 1720, en que por denuncia del linde de Maskato pasó a poder de los sultanes de Zanzibar.

La rada Norte, estrecha y poco profunda, que constituye propiamente el puerto de Mombassa, es poco frecuentada por los buques desde que se construyó el ferrocarril, y con él en la rada Sur, ancha y honda, el puerto de Kilindini.

Fué en este donde ancló el «Bürgermeister». La mañana era espléndida y agradable la temperatura. En grandes lanchones de la Compañía alemana se hizo el transbordo de los pasajeros desde el barco a tierra. Allí, lo primero de todo la Aduana, donde las mercancías importadas pagan un 10 por 100 ad valorem; lo segundo, trasladarse al hotel en los típicos gharris, ó cochecillos de cuatro asientos, que corren por vías metálicas, empujados por dos negros swahilíes.

Estos tranvías unen los dos puertos con la ciudad, y circulan también por los alrededores.

Cuando el viajero que ocupa uno de estos vehículos se detiene para hacer alguna compra ó alguna visita, los swahilíes levantan a brazo el gharrí de la vía, para dejarla libre, y le ponen de nuevo en ella cuando aquel vuelve a subir.

En un gharrí se trasladaron los madrileños desde el puerto al Grand Hotel, edificio de dos pisos, enjalbegado como las casas andaluzas, y con grandes soportales en la fachada principal. Un hotel á la europea. Los viajeros almorzaron en casa del gobernador, J. H. Sadler, antes de hacer su primera visita por la ciudad.

Mombassa es una población árabe de viejo aboengo. La parte vieja, con su antiguo fuerte y estrechas calles, ofrece poco interés; pero la ciudad nueva, enteramente europea, y que se desarrolla rápidamente, es cosa distinta.

Delante del Grand Hotel está la estación ferroviaria, separándose un jardín en el que se alza la estatua de sir Eduardo Mackinnon, fundador y primer director de la Imperial Bristl East-Africa Company.

Hay en Mombassa edificios interesantes, cuyo número aumenta de día en día, como la cursal del National Bank of India, las misiones católica y protestante, la procura de los Padres Blancos, el palacio del gobernador y del commissioner, el Hospital y otros.

Tras la rápida visita á la ciudad, los viajeros no tuvieron otra cosa que hacer, después de dejar en el hotel las maletas, contentando el smoking y demás prendas de la indumentaria europea que no necesitaban en la cacería, que tomar el tren al día siguiente. El residente inglés, para quien llevaban cartas de recomendación, les proporcionó cuatro askaris, especies de policías indígenas, encargados de proteger a los viajeros y meter en cintura á la tropa swahilí, si llegaba á demandarse.

También habían contratado, como jefe de la expedición, un Headman ó guía negro, vigoroso y listo, de lo que dió en el curso de la cacería no pocas pruebas.

Llevaron nuestros cazadores trajes de kaki, además de botas fuertes y grandes sombreros de fieltro y topsis.

Con Isidoro, el mecánico de Montijo, y los tres somalíes, emprendieron, pues, el viaje.

El tren, al salir de Mombassa, cruza los jardines del centro de la isla, pasando por el puente de Makupa, de 600 metros de longitud, que separa ésta del continente.

En Makindu se detuvieron los cazadores dos días. En Mombassa habían ya contratado diez swahilíes para la expedición. Y después vuelta al tren hasta Nairobi, desde donde había de partir la caravana.

Nairobi es la estación más importante de la línea férrea de Mombassa al lago Victoria, y su capital administrativa. Fundada por sir Jorge Whitehouse, ingeniero que trazó la línea, en la vasta llanura de Masai, cruzada por el arroyo Nairobi, á 1.800 metros de altura sobre el nivel del mar, tiene un clima excelente, que soportan muy bien los funcionarios y empleados de la línea, casi todos europeos. Están aquí los talleres, almacenes y oficinas del ferrocarril, y la ciudad ocupa una extensión enorme, por lo diseminado de las viviendas. La parte inmediata á la estación se conoce con el nombre de Tintown (ciudad de la hojalata), porque se trata de casas hechas con planchas de hierro onduladas, formando calles simétricas. En esos edificios viven los empleados del ferrocarril.

A la derecha la calle Victoria, donde están las tiendas, fondas, la casa de Correos, etcétera. Sigue luego la Casa Consistorial,

Asuntos del día

La tranquilidad moral que había comenzado a renacer en Barcelona ha vuelto a perturbarse con la explosión de otras dos bombas, de las que ha sido víctima un infeliz guardia municipal. El espíritu público, que se mostraba confiado, experimenta nueva decepción, perdiéndose en un dédalo de confusiones al pensar en la forma de concluir con tan terrible enemigo como amenaza aniquilar á la populosa y hermosa Barcelona.

Para los impugnadores del proyecto de ley de Terrorismo, la situación de la Ciudad Condal es un argumento terrible que se levanta contra ellos.

La tan cacareada reunión de los liberales ha sido una decepción para los organizadores de todos esos complotos y campañas contra el gobierno. Habíase dicho que en ella el Sr. Moret diría y acontecería. El Sr. Moret no ha dicho nada, y seguros estamos de que haberse determinado á exteriorizar su pensamiento, no hubiera aprobado la conducta de algunos conspicuos de su partido que de continuo le comprometen en aventuras, no solo peligrosas, sino también reñidas con su seriedad y gubernamentalismo.

Dicha reunión quedó reducida á la formación de tres turnos de á 22 diputados, para que durante los tres meses de verano pueda el partido liberal proseguir su campaña de oposición en el Congreso.

Esto indica que por ahora las cosas no van por el camino de la concordia entre conservadores y oposiciones. Se quiere proseguir en la misma actitud de combate contra el proyecto de Administración local, y es sensible este empeño, pues con ello solo ha de conseguirse fatigar al gobierno, destruyéndole un tiempo que pudiera emplearlo en la preparación de otras leyes, y lograr que se pierda el tiempo, ya que, en último término, el citado proyecto será ley, á pesar de todos los pesares.

¡Qué conducta tan distinta la de las oposiciones de hoy á las de las que tenían frente los gobiernos de la última etapa liberal! Y eso que durante el mando de éstos hubo ocasión para la censura viva, y si se hubiese puesto el punto de mira en el poder... ¡Por cuántas resquebrajaduras no se hubiera podido penetrar á sacó!

Méjico está en plena revolución. ¿Qué problema agita á las habitantes de aquella rica república? El problema de siempre: la política. Los Estados Hispano-Americanos continúan sufriendo la política personal, que los conduce á dos por tres á sediciones y alzamientos insurreccionales. Es una semilla que dejamos de nuestra dominación, y como arrojada en tierra virgen no ha podido dar más abundantes frutos.

Según los despachos recibidos, los rebeldes han conseguido apoderarse de algunas ciudades, considerándose grave la situación.

La restauración de la Catedral

Carta abierta Sr. D. Alejandro Settier

Distinguido señor mío: Como leo con mucho gusto todos los artículos que V. publica en los periódicos de la localidad en defensa de los intereses de Valencia, interpretándose en ellos fielmente mi propio sentir, creo que no tomaré á mal que haga algunas observaciones al que publicó el viernes último en LAS PROVINCIAS, refiriéndose á nuestra iglesia Catedral. Mi objeto no es otro que rectificar algunas ideas de V., para que sus lectores no formen juicios aventurados, ilustrando al mismo tiempo, en la medida que me sea posible, sus buenos propósitos, que son también los míos. Dispénsame la libertad que me tomo, ya que ella me proporciona el placer de dirigirme á V.

Creo que sus juicios de V. son equivocados en lo que respecta á la forma que tenía la Catedral antes de las obras que se realizaron en ella á últimos del siglo XVIII. Es cierto que nuestro templo principal pertenece al orden gótico, pero éste ofrece tal sencillez, que lejos de ofrecer la visualidad del de las catedrales de Sevilla, León, Burgos y otras, su propia desnudez y simplicísima factura producen en el espíritu una frialdad difícil de evitar. La construcción de esta iglesia, en la forma que hoy tiene, es un arte nacido de la fe y entusiasmo patrio.

Yo creo que semejante restauración es un sueño de poeta. Pareceme que las nobles iniciativas de V. y de otros entusiastas valencianos, debían encanzarse por otro camino, es decir, dirigirse á otro camino, que consistiese en el blanqueo de capillas y naves. Las que se han blanqueado lo han sido con dinero particular, y fuera de desear que hubiese algún otro bienhechor que continuase las obras. Restaurado y rejuvenecido entonces el templo, brillando los dorados y las paredes al herirles la luz del sol, que entra á raudales por los espaciosos ventanales, tendría un tinte de alegría especial, muy propio de este país meridional y de la imagen de la Virgen que colocada en el altar mayor, preside todos los actos del culto. Lo mismo hay que decir de las «verjas de estilo dudoso con ramajes modernistas» y de las «mesitas barnizadas de blanco con patas Luis XVI», todo lo cual, aunque, por su arte, no es de mi gusto, llena su objeto y hay que estar agradecidos al piadoso bienhechor que lo regaló. Las vidrieras que se han puesto en algunos ventanales son de lo mejor que se fabrica en España, y aunque no pueden compararse con las que fabricaron para esta iglesia Enrique Stacop en 1376 y Gerardo de Alemania en 1400, reemplazan con ventaja á las rotas piedras que antes había, las cuales, á más de su fealdad, eran un peligro constante para los fieles.

Hay que transigir con los hechos consumados y esforzarse en conservar lo que se tiene. Cuando nuestra Catedral estaba en posesión de rentas destinadas á su ornato por disposición de los donantes, ella debía responder de él; pero una vez que han sido arrebatadas por el Gobierno, justo es que éste repare el mal que ha causado, aunque sea en una pequeñísima parte. En este concepto, merece V. mil elogios, extensivos á todos los que con V. trabajan.

Respecto á lo que V. dice del Cimborio, le sobra razón, pero digo lo de antes: que hay que respetar los hechos tales como son y no derramar lágrimas de desesperación ante un imposible. En cuanto á la antigua

y mas allá el barrio indígena y el mercado, donde pueden apreciarse en pintoresca confusión los tipos del país.

Alojados en el Norfolk Hotel, situado en el Government Road, permanecieron los cazadores cuatro días en Nairobi, completando el personal de la caravana. Fueron contratados allí hasta 80 hombres.

A la mañana del cuarto día se puso en marcha la expedición, dividida en dos grupos.

Con los cazadores quedaron Isidoro, los tres somalíes y tres escopeteros, elegidos entre los mas fuertes y decididos. El grupo mas numeroso, constituido por los askaris, porteadores y acemileros, habia salido temprano, capitaneado por el Headman.

El espectáculo de organizarse la caravana, de cargar las acémilas, de distribuir los paquetes y fardos formados por las cajas de viandas y municiones, las pequeñas tiendas de campaña para los negros, cada una para seis hombres; las colchonetas y sillas plegables, el botiquín, etc., resultó un espectáculo curioso, lleno de color y entretenido para los cazadores, que lo presenciaron desde el portal del Hotel.

El Headman dirigía la operación con gritos guturales y voces en dialecto bantú.

Los negros habían sido previamente equipados con una manta y una botella de agua. No faltó alguno, amante de la etiqueta, que se presentó vistiendo una levita de anticuado corte. Iban todos descalzos.

Organizada ya de este modo la caravana, se puso en marcha. El swahili de la levita, grave y solemne, cargó con su fardo correspondiente.

Partieron los burros; los porteadores, aguijados por el jefe, que daba grandes gritos para que no descompusieran la formación por el ordenado, y cuando desaparecieron envueltos en nubes de polvo en la lejanía, subieron nuestros cazadores a almorzar.

Fué un almuerzo a la inglesa, en el que no faltó el champagne y los brindis por el éxito de la expedición, amén de un recuerdo a Nemrod y a San Huberto, para que, llegado el caso, no les traicionara el pulso ni la vista.

A las tres de la tarde los cazadores, caballeros en sendas mulas, precedidos por los somalíes y seguidos por Isidoro sobre un burro, y los escopeteros, abandonaron Nairobi.

Entonces el marqués de la Scala, gran aficionado a cervantescas lecturas, pudo recordar, mecido por el acompasado paso de la recia cabalgadura, aquel comienzo del capítulo de un libro inmortal, que dice:

«Apenas habia el rubicundo Apolo tendido por la faz de la ancha y espaciosa tierra las doradas hebras de sus hermosos cabellos, y apenas los pequeños y pintados pajarillos, con sus arpadadas lenguas, habian saludado con meliflua armonía la venida de la rosada aurora, dejando la blanda cama del celoso marido, por las puertas y balcones del africano horizonte a los mortales se mostraba, cuando nuestros cazadores, dejando las ociosas plumas, subieron sobre sus mulos y comenzaron a caminar por tierra africana en busca de venatorias aventuras.»

VALENCIA

También ayer tuvimos un día caluroso, lo que no es ninguna novedad si se tiene en cuenta que estamos a 29 de junio. Sin embargo, el bochorno no fué tan grande como el día anterior, por la brisa que soplabá del E.

La gente aprovechó la festividad del día para salir al campo, a los pueblucillos cercanos, y especialmente a las playas en donde, por la tarde, la animación era verdaderamente extraordinaria, pudiendo decirse que media Valencia se hallaba en las vecinas poblaciones marítimas. Por la mañana las regatas —de las cuales damos cuenta aparte— atrajeron igualmente mucho público al puerto, donde durante todo el día no se habló de otra cosa que del brillante concurso organizado por el Club Náutico Valenciano.

Con motivo del bautizo del infante don Jaime, las tropas vistieron ayer de gala y el pabellón nacional ondeó en todos los edificios militares.

Ayer fué extraordinaria la concurrencia en el dique de Levante, con objeto de admirar la obra del cajón-monolito, realizada por el director de las obras Sr. Elio, siendo muy elogiado por cuantos fueron a visitarla.

Nos permitiríamos rogar al Sr. Elio, si con ello no se ha de ocasionar perjuicio alguno, el que autorizase visitar dicha obra en el próximo día festivo, pues son muchas las personas que no han podido ver el cajón-monolito a causa de la gran aglomeración de público.

Ha llegado a Valencia, recibe consultas de diez a doce en el Hotel Roma y practica todas las operaciones para curar la sordera, flujo de oídos y demás afecciones de la garganta, nariz y oídos, el reputado especialista D. Alfredo Gallego, director del Instituto de Curación destinado únicamente al tratamiento de estas enfermedades, establecido en Madrid, San Bernardo, 18. En el ozena (fetidez aliento), causa frecuente de divorcio, su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad.

En el correo de Barcelona llegó ayer don Luis Clemente, y en el de Madrid el señor marqués de Benicarló, el maestro compositor D. Vicente Lleó y D. Pascual Guzmán y Pajarón.

En el tren andaluz vinieron D. José Andrés y D. Godofredo Ros, y en el ascendente de Madrid salieron el general de artillería D. Manuel Martín de la Puente, la familia del general Danis, D. Ricardo Plá, el diputado don Cortes D. Evaristo Crespo Azorin, el capellán del Colegio del Patriarca D. José Castañeda, el P. Corbató y el auditor de Guerra Sr. Conejos.

En el correo de Castellón llegaron ayer mañana el alcalde de Castellón D. Carlos G. Espresati, el vicepresidente de la Comisión provincial D. Tiburcio Martín y el ingeniero Sr. Serrano, que como digimos, fueron a la Corle a gestionar la pronta realización de las obras de aquel puerto. Regresaron a la capital de la vecina provincia en el expreso de Barcelona.

Prueba V. las verdaderas y únicas aguas fuentes frías (12°) Saint-Louis del valle de Vich, que no pierden embotelladas y dan buen resultado, a domicilio, para la cura del estómago, hígado e intestinos.

La Exposición de Arte Retrospectivo de Lo Rat-Penat continúa siendo visitadísima. El público ha dado en acudir a la Exposición, en donde además de ver las constantes novedades que se presentan en los objetos que se exhiben, los días de concierto hay un aliciente más que aún hace más agradable la estancia en los salones.

Ayer dió el anunciado concierto la brillante banda del regimiento de Guadalajara, ejecutando con su buen gusto habitual selec-

tas piezas, bajo la dirección del notable músico mayor Sr. Alcarria.

Nuestro dignísimo prelado excelentísimo é Ilmo. Sr. D. Victoriano Guisasaola, visitará esta tarde, a las cinco, la Exposición.

Buen trato, comodidad y precios económicos hallarán cuantos visiten el magnífico Balneario y hotel Cervellón, en Villavieja.

Pianolas Cuesta con Metro Estío, 1.400 pesetas.—Salón Cuesta, en la droguería de San Antonio, esquina a la calle de Ercilla y fábrica de pianos de Pedro Gomez, calle del Almirante.

La Carne Líquida del Dr. Valdés Garcia, de Montevideo, cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos, aun en los casos considerados graves.

La Gaceta llegada ayer publica una real orden del ministerio de Fomento disponiendo se declare válida la cantidad asignada a la provincia de Valencia para la construcción de caminos vecinales.

También publica las reales órdenes nombrando profesor numerario de Química industrial inorgánica y orgánica y Análisis químico de la Escuela Superior de Industrias de Valencia a D. Santiago de Tos y de Paz, y disponiendo se anuncie a oposición la provisión de profesor numerario de Física general e industrial, Termodinámica y Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales y de profesores numerarios de Motores, Mecanismos, etcétera, vacantes en la Escuela Superior de Industrias de Valencia.

Contra todas las enfermedades de la piel, Baños de Santa Ana (Játiva).—Temporada oficial desde 1.º de junio.

¿Desea V. graduarse científicamente la vista? Material especial Crumière. (Esquina calle Zaragoza.)

Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídale memoria y guías. Se remiten gratis.

Arados de verdadera para todos los cultivos.—Depósito de máquinas agrícolas, calle Don Juan Villarrasa, núm. 2.

Crónica RELIGIOSA

La festividad de los apóstoles San Pedro y San Pablo celebróse ayer en la Catedral con mayor solemnidad que en años anteriores, pues teniendo en cuenta que en el presente se cumplían cien años de la victoria obtenida por el pueblo valenciano sobre las tropas mandadas por el general Monecy, el señor arzobispo dispuso que dicha fiesta revistiera el mayor esplendor.

La función religiosa comenzó a las nueve con el canto de las primeras horas canónicas, y después Tercia, que fué entonado por el señor arzobispo, comenzó la misa mayor, oficiando el prelado, al que asistieron los canónigos Sres. Nogueira y Burgos como diáconos de honor, como presbítero asistente el dean Sr. Cirujeda y Ros, y como diácono y subdiácono de oficio, respectivamente, los prebendados Sres. Domenech y Font.

Ocupó la Sagrada Cátedra el canónigo arcipreste Dr. D. Mariano Herrera que pronunció un discurso verdaderamente notable por la gallardía de estilo y profundidad de concepto; pero mas especialmente llamó la atención por su tono patriótico. Después de elogiar la iniciativa del Dr. Guisasaola, que quiso asociar a la glorificación de San Pedro el recuerdo solemnísimo de la salvación de Valencia, amenazada de muerte por las huestes francesas en los últimos días de junio de 1808, relacionó estos dos asuntos con la unidad religiosa, estableciendo estas dos proposiciones: «La razón última del heroísmo valenciano en aquellas sangrientas jornadas no fué otra que la conservación de la unidad nacional y de la unidad religiosa, que es la base de aquella.» «San Pedro fué constituido por Cristo centro de esa unidad religiosa.» Ambas conclusiones fueron demostradas por el orador con gran abundancia de datos históricos la primera y con razones teológicas la segunda. El discurso del Sr. Herrera ha sido muy elogiado.

La Concordia del Sagrado Corazón de Jesús, establecida en la parroquia de Santa Cruz, celebró ayer su fiesta principal. Cantóse la misa con música, y predicó un elocuente sermón el Dr. D. Félix Tomás Vivó. Por la tarde hubo ejercicio solemne, siendo extraordinaria la concurrencia de fieles.

También se vieron en extremo concurridas las funciones religiosas que se celebraron ayer tarde en las parroquias de los Santos Juanes y el Pilar y en la iglesia del Temple en honor del Sagrado Corazón de Jesús, con motivo del ejercicio del último día de sus mes. Espléndidas iluminaciones y gran magnificencia en el decorado de dichos templos brillaron aquellos cultos tan solemnes, entonándose en todos ellos inspirados cánticos. En el Temple formaban parte de la capilla de música los Sres. Alonso e Iruirra, y predicó un elocuentísimo sermón el P. Calasanz Rabaza.

En la iglesia de la Sangre duró dos horas la misa de Comunión, que dijo el señor obispo de Loryma. Las funciones religiosas que se celebraron por la mañana y por la tarde, último día del novenario, revistieron gran esplendor, ocupando la Sagrada Cátedra los Sres. Fontana y Estevan, respectivamente. El templo resultaba pequeño para contener la extraordinaria multitud de fieles que se agolpaba a las puertas.

Los Hermanos de San Felipe Neri, que como es sabido asisten los días festivos a los enfermos del Hospital y a los asilados de las Hermandades de los Pobres, celebraron ayer en la iglesia de este Asilo la fiesta anual de su insigne Patrono que revistió gran brillantez. Por la mañana hubo misa de Comunión, acercándose también a la Sagrada Mesa los ancianos y ancianas. Luego se celebró la misa de la fiesta que cantaron las religiosas, pronunciando un excelente panegírico el Dr. D. Tomás López. Por la tarde, después del trisagio, el elocuente P. Calasanz Rabaza predicó un magnífico sermón, que arrebató al auditorio. Terminada la reserva se organizó una lucida procesión, que recorrió los engalanados patios, figurando en aquella muchos devotos y los ancianos. Se dispararon fuegos. Como ya anunciamos, asilados y asiladas disfrutaron de una comida extraordinaria, obsequio de la mencionada Hermandad.

En la real capilla del Milagro y en la parroquia de San Bartolomé, se celebrarán hoy, a las cinco y media de la tarde, dos solemnísimas funciones religiosas, con motivo del último día del mes del Corazón de Jesús. Se cantarán con música los trisagios y demás motetes, siendo luego la procesión de las cinco visitas y la reserva. En el primero de dichos templos predicará el Dr. D. Juan Aguilar, y en el segundo, D. Joaquín Guimera.

En las Escuelas-Pías la concurrencia fué enorme ayer tarde, con motivo de la procesión y reserva del último día de Cuarenta Horas, cuyos cultos fueron muy lucidos. Luego tocó la música de Alboraya algunas pie-

zas y se disparó una traca de luces que fué muy aplaudida.

Crónica MORTUORIA

Ayer fué trasladado al Cementerio el cadáver del Sr. D. Emilio Martí y Lopez del Castillo, persona muy distinguida y de trato muy amable, que falleció la noche anterior. Tanto a este acto, como al funeral, que se celebró por la mañana en la iglesia parroquial de San Esteban, asistió numerosa y distinguida concurrencia, evidenciándose las simpatías que gozaba el finado y su familia.

Reciba ésta nuestro más sentido pésame.

Notas LITERARIAS

Ha obtenido el grado de doctor en Filosofía y Letras, con la calificación de sobresaliente, el aprovechado joven D. Salvador Carreres Zacarés, hijo de nuestro amigo el distinguido bibliófilo D. Francisco. El discurso que el nuevo doctor leyó el 2 de junio último en la Universidad Central, ha sido impreso, y de él hemos recibido un ejemplar. Versa sobre los «tratados entre Castilla y Aragón»: su influencia en la terminación de la Reconquista. Han servido de base para este trabajo doctoral los tratados de Cazola y Almirza, cuyos textos completos, hasta hoy inéditos, publica y comenta, demostrando fueron ellos, al rectificar el tratado de Tudilén, una de las causas que retrasaron la terminación de la Reconquista por parte de Castilla, y de que Aragón, al no poder extenderse mas en la Península, buscara nuevos territorios lejos de ella, que fueron la base de la grandeza futura de la monarquía aragonesa. Tan nuevo é interesante tema está desarrollado magistralmente, con mucha erudición, perfecto conocimiento de la materia y excelente crítica.

Reciba el nuevo doctor nuestra sincera felicitación, que hacemos extensiva a sus padres y familia.

Notas ARTÍSTICAS

La colección de fibulas romanas de nuestro Museo provincial se ha acrecentado con el donativo de una pequeña, un verdadero dije infantil, obsequio del admirador del Museo valenciano D. José María Florit, conservador de la Real Armería.

Con este donativo, el Museo posee ya una fibula del mayor tamaño conocido, obsequio de D. Teodoro Llorente, y otro ejemplar minúsculo cedido por el citado Sr. Florit.

Notas de SPORT

En las carreras de bicicletas celebradas anteayer por la «Unión Ciclista Valenciana», obtuvo el primer premio el Sr. Plou. Los dos premios restantes en metálico fueron declarados desiertos, y los objetos de arte los ganaron los Sres. Hidaigo, Penalba y Viroques.

El Uricure

acabando con el exceso de ácido úrico del sistema e impidiendo su acumulación, acaba también con todas las enfermedades que tienen su origen en dicho exceso, sea la gota, artritismo, reumatismo, artrosis etc. Precio de la botella de 60 tabletas: 3,50 pesetas. El Uricure procede del Laboratorio donde se prepara la Emulsión de SCOTT, siendo un preparado tan científico y un remedio tan bueno para su objeto, como la Emulsión de SCOTT. Quien desee una muestra gratis acompañe este artículo con 50 céntimos en sellos de correo y dirijase a «Uricure», D. Carlos Maré, Calle de Valencia 333, Barcelona.

LOS REPUBLICANOS VALENCIANOS

El Pueblo, en su número de ayer, daba cuenta de la reunión de la Junta municipal de Unión Republicana, en la que se trató del acuerdo del comité del distrito del Centro en lo que respecta a la actitud del Sr. Galán y de los señores concejales firmantes de la carta al Sr. Gil y Morte, que ayer insertábamos.

Las conclusiones de la reunión a que nos referimos, son como siguen: «La Junta municipal acordó quedar enterada de la separación voluntaria de los señores Galán, Cortina, Alcayde, Urios, Mollá, Aguilar y Jimenez Taberner, por las manifestaciones de éstos contenidas en carta dirigida al Sr. Gil y Morte; lamentando que dichos señores, al realizar ese acto, no se hayan dirigido a este organismo antes de hacerlo públicamente por medio de la prensa y que al llevarlo a efecto no se hayan ajustado a los mismos sentimientos de corrección y altura de miras que D. Adolfo Gil y Morte, a pesar de parecer inspirarse en la conducta de dicho señor.

Acordó rectificar la afirmación sentada por los antecitados señores de que la Unión Republicana, está deshecha, afirmación inexacta en absoluto por lo que a Valencia se refiere, ya que en nuestra ciudad no ha habido más segregación que la realizada por ellos.

Acordó hacer constar que es absolutamente falso se haya tratado de separar a los elementos llamados de la derecha, ya que en la actualidad integran el partido de Unión Republicana de Valencia, tanto elementos de aquella significación como los procedentes de la izquierda; y todos juntos continúan trabajando en la redacción de las bases para la reorganización del partido republicano en un sentido amplio y sin exclusivismos incompatibles con la tolerancia en que deben inspirar sus actos las organizaciones democráticas.

Deduciendo de todo ello que la separación de los ya mencionados señores está desprovista de todo fundamento y razón doctrinal y obedece solamente a apasionamientos personales.

La Junta Municipal aplaude la actividad y el interés que ha desplegado el comité del distrito del Centro en defensa del prestigio y buen nombre del partido atacado injusta y groseramente por el Sr. Galán, esperando de los buenos correligionarios que componen dicho comité no lleven a la práctica actitud de violencia alguna contra dicho señor, que esta Junta no puede en ningún modo autorizar.

Circulos y Sociedades

El gremio de ebanistas convoca a todos los patronos tapiceros, almacenistas y fabricantes de ebanistería, sean o no socios, a la Asamblea que tendrá lugar en la casa social el día 1.º de julio, a las nueve de la noche, para sancionar las bases aprobadas por la comisión mixta de patronos y obreros para la reorganización del oficio.

En «Los XX» se celebrará el domingo próximo, por la tarde, una variada función a beneficio de D. Vicente Zanón, poniéndose en escena Los Barroques, El Sano de la Isidra y Gente de alforja.

En la cuarta plana publicamos nuestro interesante folletín.

De sport náutico

Las regatas de ayer

Ajudicación de premios

Las pruebas de ayer, como digimos, ofrecían gran interés. Disputábase en ellas la copa de S. M. el rey, empatada entre el «Ilse II», del Club de Barcelona, y el «Maruja», del de Valencia. Es natural que entre los aficionados a este sport y la gente de mar hubiera verdadera expectación por conocer el resultado de las pruebas definitivas y que se cruzasen apuestas entre los partidarios de una embarcación y los de la otra. Y ello se conoció en el público que fué a presenciar la fiesta, mucho más numeroso que los días anteriores.

A la hora determinada se constituyó el Jurado con el aditamento del señor alcalde, que quiso asistir a este espectáculo, y con las pequeñas diferencias marcadas en el programa, salieron todas las embarcaciones de las tres regatas que se celebraban ayer de

Números.	NOMBRES.	Tonelaje.	Hora llegada.	Tiempo real.	Compensación.	Tiempo compensado.	Orden final.
1	Vanda.	1'3	13 h. 21 m. 7 s.	2 h. 51 m. 7 s.	0 h. 2 m. 25 s.	2 h. 53 m. 32 s.	3.º
2	Maruja.	1'9	13 21 2	2 51 2	0 5 43	2 56 45	5.º
3	Turia.	2	13 20 12	2 50 12	0 6 9	2 56 21	4.º
4	Najusan.	2'2	13 33 44	3 3 44	0 6 55	3 10 39	8.º
5	Cherna.	1'5	Se retiró.	Se retiró.	0 3 42		
10	M.ª Mercedes.	3'1	3 59 3	50 9 35	3 10 34		7.º
15	Ena.	1'1	Se retiró.	Se retiró.	0 0 53		
16	Luis.	2'6	Se retiró.	Se retiró.	0 8 14		
18	Ilse II.	1'9	13 16 3	2 46 3	0 5 43	2 51 46	1.º
19	Cisco.	1	13 31 9	3 9 1		3 1 9	6.º
26	Osborne.	1'4	13 18 54	2 48 54	0 3 5	2 51 59	2.º

La atención se distraía también en las otras dos regatas. En la de botes con cubierta tomaban parte las siguientes embarcaciones: «San Mateo», «Tiburón», «Santiago», «Pilar», «Rosario» y «Paquita», siendo su resultado el siguiente:

«San Mateo».—Premio de 200 pesetas y objeto de arte del señor gobernador civil. Cronometrado a las 12 h. 17 m. 50 s.

Por lo tanto, hizo el recorrido en el tiempo real de 1 h. 37 m. 50 s.

«Tiburón».—Premio de 150 pesetas. Llegó a las 12 h. 24 m. 20 s.

«Santiago».—Premio de 100 pesetas. Hora de llegada, 12 h. 25 m. 53 s.

Las restantes, que no obtuvieron premio, llegaron a las horas siguientes:

«Pilar».—12 h. 37 m. 1 s.

«Paquita».—12 h. 7 m. 9 s.

«Rosario».—13 h. 1 m. 13 s.

El público aplaudió mucho a los botes victoriosos.

En la regata de botes de vela sin cubierta tomaron parte los llamados «Remedios», «Salvador» y «Solis». Hé aquí su resultado: «Solis».—Premio de 150 pesetas y objeto de arte del señor presidente de la Diputación provincial. Llegada: 11 h. 52 m. 46 segundos. Tiempo real invertido en la regata: 1 h. 7 m. 46 s.

«Salvador».—Premio de 100 pesetas. Llegó a las 12 h. 1 m. 42 s.

Finalmente entró en la meta el «Remedios» a las 12 h. 4 m. 53 s.

También en esta regata fueron aplaudidos los tripulantes de los botes premiados.

En cuanto a los premios de las regatas de Yates, el Club Náutico, con un despendimiento muy digno de elogio, acordó adjudicar a las tres embarcaciones que llegaron antes a la meta el primer día los premios de 500, 300 y 200 pesetas, y otro tanto para las tres que obtuvieron el triunfo el segundo día, con lo cual se aumentaba el presupuesto de gastos. Con arreglo a este acuerdo hé aquí las embarcaciones premiadas:

Día 27
1.º 500 pesetas.—«Ilse II».
2.º 300.—«Maruja».

Plaza de Coros

Con buena entrada se celebró la becerrada anunciada, de la que salió poco satisfecho el público.

Los becerros semi-mansurriones, menos el sexto, que lo fué del todo y hubo que devolverlo al corral, siendo sustituido por un conato de toro.

De los banderilleros hay que confesar que Pala estubo superior, y se habrá convencido de que debe dedicarse a las banderillas exclusivamente.

¿Vayan dos pares los que coloco!

De los matadores poco puedo decir. Algareño muy mal, sin demostrar el menor deseo de complacer al público, por lo que éste premio su trabajo con un abucheo general; Pipa, regular en el primero y bien en su segundo, y Monteschico ha equivocado la carrera. Pídale la paliza que le dieron sus toros, obligándole a ingresar en la enfermería.

NELUSKO

La Guardia civil ha detenido en Masanasa a José Juan Torromé, José Ubeda Tena, Modesto Pelegrí Nacher y Vicente Albert Olmos, reclamados por el juzgado de instrucción de Torrente, que les sigue causa por los delitos de atentado, amenazas y coacciones.

TORRENTE

Anteayer se celebró en esta población, en honor del Patrono de San José, una lucidísima fiesta, costeada por su Asociación. Se cantó la misa en el templo de Giver, por la orquesta y coros del Patronato. El sermón corrió a cargo del P. Salvador de la Madre de Dios, quien estuvo muy elocuente, por lo que recibió muchas felicitaciones. A las diez de la noche entraba en el templo la procesión, en la que figuró la restaurada imagen de San José en unas magníficas andas con diez y seis feroces. Después de la serenata se disparó un soberbio castillo de fuegos artificiales, que terminó a la una de la madrugada. Ayer celebró el clero la fiesta y procesión de San Pedro, predicando D. Manuel Medina. El próximo domingo será la fiesta del Patronato de San Luis Gonzaga, cantándose la misa con orquesta y predicando D. José Vento. Por la tarde, después del concierto musical, saldrá la procesión, disparándose luego los fuegos artificiales. Se han alistado en la cofradía todos los que llevan el nombre de José, así como los carpinteros.

De la REGIÓN

CATARROJA
La Guardia civil ha detenido en Masanasa a José Juan Torromé, José Ubeda Tena, Modesto Pelegrí Nacher y Vicente Albert Olmos, reclamados por el juzgado de instrucción de Torrente, que les sigue causa por los delitos de atentado, amenazas y coacciones.

TORRENTE
Anteayer se celebró en esta población, en honor del Patrono de San José, una lucidísima fiesta, costeada por su Asociación. Se cantó la misa en el templo de Giver, por la orquesta y coros del Patronato. El sermón corrió a cargo del P. Salvador de la Madre de Dios, quien estuvo muy elocuente, por lo que recibió muchas felicitaciones. A las diez de la noche entraba en el templo la procesión, en la que figuró la restaurada imagen de San José en unas magníficas andas con diez y seis feroces. Después de la serenata se disparó un soberbio castillo de fuegos artificiales, que terminó a la una de la madrugada. Ayer celebró el clero la fiesta y procesión de San Pedro, predicando D. Manuel Medina. El próximo domingo será la fiesta del Patronato de San Luis Gonzaga, cantándose la misa con orquesta y predicando D. José Vento. Por la tarde, después del concierto musical, saldrá la procesión, disparándose luego los fuegos artificiales. Se han alistado en la cofradía todos los que llevan el nombre de José, así como los carpinteros.

SIMAT DE VALLDIGNA

A las ocho de la noche del domingo se incendió la casa de campo que a dos kilómetros de esta población posee D. Isidro Mansanet Alaró. El fuego invadió un cobertizo adosado a la casa, que se derrumbó con gran estruendo.

Un carro y varios aperos de labranza que allí habia, quedaron reducidos a cenizas.

Con el auxilio de los vecinos y la Guardia civil logró extinguirse el incendio, sin que ocurrieran desgracias personales.

LUCHENTE

En este término municipal ha sido hallado el cadáver de José Catalá Lopez, de 65 años. Según dictamen del médico forense la muerte debió ser natural.

Mañana publicaremos la lista íntegra de los números premiados de la Lotería Nacional, cuyo sorteo se verifica hoy, tomada de la oficial y remitiada telegráficamente.

yates, de botes a vela con cubierta y de botes a vela sin cubierta.

El espectáculo era muy hermoso: el mar no podía estar más tranquilo y sobre él veíanse surcar aquellas ligeras embarcaciones tripuladas por jóvenes vigorosos y entusiastas. La atención no sabía a donde dirigirse: tenía ancho campo de interés y delectación.

Vayamos ahora por partes, y comencemos por la regata de Yates. El «Osborne» fué el primero en rebasar la línea, siguiéndole «Ilse II», «Maruja» y «Vanda». Estas tres últimas tuvieron la contrariedad de que les estorbaba en su marcha un bergantín que en aquellos momentos entraba en el puerto. La calma era tan grande, que las embarcaciones hacían poco camino. No tardó el «Ilse II» en adelantar al «Osborne», y a la hora fijada en el cuadro adjunto llegaba dicha embarcación catalana a la meta y obtenía la copa del rey. Arribaban después, y con pocas diferencias, «Osborne», «Turia», «Maruja» y «Vanda», «María Mercedes» y «Cisco». «Ena» tardó mas en hacer el recorrido; «Cherna» se retiró antes de concluirlo.

La atención se distraía también en las otras dos regatas. En la de botes con cubierta tomaban parte las siguientes embarcaciones: «San Mateo», «Tiburón», «Santiago», «Pilar», «Rosario» y «Paquita», siendo su resultado el siguiente:

«San Mateo».—Premio de 200 pesetas y objeto de arte del señor gobernador civil. Cronometrado a las 12 h. 17 m. 50 s.

Por lo tanto, hizo el recorrido en el tiempo real de 1 h. 37 m. 50 s.

«Tiburón».—Premio de 150 pesetas. Llegó a las 12 h. 24 m. 20 s.

«Santiago».—Premio de 100 pesetas. Hora de llegada, 12 h. 25 m. 53 s.

Las restantes, que no obtuvieron premio, llegaron a las horas siguientes:

«Pilar».—12 h. 37 m. 1 s.

«Paquita».—12 h. 7 m. 9 s.

«Rosario».—13 h. 1 m. 13 s.

El público aplaudió mucho a los botes victoriosos.

ACADEMIA CAVANILLES. 1.º y 2.º ENSEÑANZA. Repaso de las asignaturas del Bachillerato. Palau, 14

ACADEMIA TECNICA. Dirigida por D. Federico Tio, Capitán de Caballería. Preparación para Carreras militares, Sob pesantes, Topografía, Correos y Telégrafos.

BAÑOS DE CARDÓ. Provincia de Tarragona (Tortosa). Temporada, del 15 de junio al 15 de septiembre. Director facultativo: Dr. Salustiano Checa

AGUAS MINERO-MEDICINALES. Fuentes de San Roque y Colina, las más abastecidas y sanas de España. Póne nitrogenada del Borboll, superior en nitrógeno a Ubergua y Antioxa.

men Díaz Lozano, de 16 meses, San Jacinto, E. de infección sarampionosa. Distrito de Serranos. Matrimonio: Tomás Moya Mena con Lázara Zamara Garrido.

Serie A, de 500 pesetas; serie B, de 2.500; serie C, de 5.000; serie D, de 12.000, y serie E, de 25.000. El pago de intereses se realizará por trimestres vencidos en 1.º de octubre, 1.º de enero, 1.º de abril y 1.º de junio de los respectivos años.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY. La Conmemoración de San Pablo, apóstol. El oficio y la misa son de la Conmemoración de San Pablo, apóstol, con rito doble mayor, color encarnado y conmemoración de San Pedro y de la octava de San Juan Bautista.

SANTOS DE MAÑANA. San Ocho, mártir; y San Leocadio, obispo y confesor. CABARETA HOIAS. Empezarán en la real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, de San Pedro y de la octava de San Juan Bautista.

En honor al Sagrado Corazón de Jesús. En San Andrés, a las siete misa de Comunión y ejercicio. En San Martín, a las siete misa de Comunión y a las diez y media misa y ejercicio solemne con P. Deum.

ESPECTÁCULOS. TEATRO DE PIZARRO. A las nueve de la noche. La reina mora. Locura...? (estreno). Bohemios.

SECCION COMERCIAL. Productos del campo. Precios y observaciones. Villajoyosa 26.—Almendras escogidas planeta, 1.ª clase, la arroba, 32 pesetas; en pepita, 2.ª, 30; planetas escogidas, 3.ª, 28; ordinaria, sin cogor, 28; menudas, 27; marconas, 29; pasas, el quintal de 50 kilos, 15; algarobas, la arroba de 12 y medio kilos, 1'67.

El Puerto. Día 29 de junio. MOVIMIENTO DE BUQUES. Entrados: Vapor Miguel Gallart, de Barcelona y escalas, de tránsito.—Vapor Castilla, de Marsella y escalas, con cargo general.—Vapor Cierva de Marsella y escalas, con cargo general.—Vapor Cabo Roca, de Barcelona, con cargo general.—Vapor Canalejas, de Barcelona, con cargo general.—Vapor Leo, de Abo y escalas, con madera.—Vapor Modesto, de Adrossan y escalas, con bacalao.—Vapor Araquil, de Mazarrón, con carbón mineral.—Vapor Unidos, de Madrid y escalas, de tránsito y otros.

El empréstito de 160 millones. La Gaceta publica el siguiente real decreto del ministerio de Hacienda. Artículo 1.º. La Deuda pública con 4 por 100 de interés anual y amortizable en 50 años, que con arreglo a la ley de 26 del actual ha de emitirse por un valor nominal de 160 millones de pesetas, llevará la fecha de 1.º de julio de 1908, y desde dicho día devengará intereses, dividiéndose en cinco series determinadas en la ley de su creación, y que son las siguientes:

La suscripción se hará en las oficinas del Banco y en todas las sucursales que el mismo designe, el día 9 de julio próximo, cedéndose los títulos al tipo de 85'75 por 100 del valor nominal por cantidades que no bajen de 500 pesetas ó sean múltiplos de esta suma.

Art. 5.º. Los pedidos de suscripción en obligaciones ó en metálico, se harán con arreglo a los impresos que facilitará el Banco de España, y si se hace por medio de agente de cambio ó bolsa ó de corredores de comercio en las plazas donde no haya agentes de cambio, se les abonará a todos ellos el corretaje oficial.

Art. 9.º. Los suscriptores a pagar en metálico entregarán, al hacer sus pedidos, el 10 por 100 de su importe nominal, recibiendo un resguardo talonario de su proporción.

Centenario de la batalla de Bailén. Con motivo de la conmemoración de la batalla de Bailén, se celebrarán el 19 de julio próximo grandes festejos en aquella invicta villa.

Telegramas y Telefonemas. El shah de Persia. Teherán.—El shah, en un documento que ha firmado y que lleva la fecha del 24 del corriente, dice que la ingerencia de innumerables elementos políticos en la administración del país, impidió al gobierno asegurar la marcha ordenada de los asuntos.

Del EXTRANJERO. El shah de Persia. Teherán.—El shah, en un documento que ha firmado y que lleva la fecha del 24 del corriente, dice que la ingerencia de innumerables elementos políticos en la administración del país, impidió al gobierno asegurar la marcha ordenada de los asuntos.

que se proceda a nuevas elecciones, en interés de la nación y para mantener el orden y la seguridad pública.

Rectificación. París.—La Agencia Havas publica una nota desmintiendo cuantos rumores de origen extranjero han circulado respecto a que Abd-el-Aziz había pedido a Francia un empréstito de tres millones de francos.

Los revolucionarios en Méjico. Méjico.—Una banda de revolucionarios ha atacado a la guarnición de Las Vacas, cambiándose más de 5.000 disparos entre unos y otros. La guarnición resistió vigorosamente. El comandante está gravemente herido. El pabellón de los oficiales fué destruido por un incendio.

De la TARDE. Madrid 29, a las 6'30 tarde. El bautizo del infante. Comunican de La Granja que reina extraordinaria animación. El tiempo es hermoso. Los edificios públicos y todos los particulares halláanse engalanados.

Comunican de La Granja que reina extraordinaria animación. El tiempo es hermoso. Los edificios públicos y todos los particulares halláanse engalanados. A las siete de la mañana llegaron en automóvil el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Gracia y Justicia.

Para ejercer el cargo de chauffeur se necesitará tener 22 años de edad y un certificado de aptitud. Se proveerá a los chauffeurs de un carnet de identidad, en el que constará el retrato del interesado.

Trámite. El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha devuelto al ministro de Marina el escrito de alegación que acompañaba al acta del tribunal de honor que se formó para juzgar la conducta del teniente de navío Sr. Espinosa.

Toros en Sama. En Sama (Asturias) se lidiaron esta tarde reses de Clairac. Relampaguito y Corchaito cumplieron.

De Roma. Telegrafían de Roma que el Senado italiano ha aprobado el presupuesto de Negocios Extranjeros.

Toros en Sama. En esta plaza hubo novillada. Gabardito estuvo bien toreando y matando.

Revolución en Méjico. Despachos recibidos de Méjico dicen que en Texas ha reconcentrado el gobierno grandes fuerzas, con objeto de combatir a los sublevados. Estos han destruido muchos puentes, excepto el de la línea de Torrijos. Este puerto está defendido por 1.500 soldados.

Consejo de guerra. Dicen de Sevilla que en breve serán juzgados en Consejo de guerra los autores de la muerte de una pareja de la Guardia civil del puesto de Valenzuela, que les dio el alto cuando aquellos buscaban a unos gitanos que acababan de robar unas caballerías.

De la MADRUGADA. Madrid 30, a las 2'15 madrugada. El gobierno ante el terrorismo. Apenas regresado anoche de La Granja el ministro de la Gobernación, tuvimos ocasión de hablarle, y como de política nada nuevo ocurre, le interrogamos acerca de la actitud del gobierno ante los dos últimos atentados terroristas en Barcelona.

Noticias de Barcelona. Barcelona.—Se ha verificado la Asamblea solidaria. Presentáronse varias proposiciones de los Sres. Güell, vicepresidente de la Diputación de Barcelona; Torres, teniente de alcalde de Lérida; y Mir y Miró, de Barcelona. El presidente, Sr. Prat de la Riva, propuso que se redactase una nueva proposición que las condensase todas.

El día político. Los círculos en que se reúne la gente que se ocupa de la cosa pública, estuvieron ayer desanimadísimos. Las escasas personas que a ellos concurren, dedicáronse a comentar el sueldo de La Correspondencia de España que de a como inmediata una crisis.

Entierro del guardia Poveda. Un telegrama de Barcelona comunica que ayer se verificó el entierro del guardia Poveda, muerto a consecuencia de las heridas que sufrió en la explosión de la bomba en la Rambla.

Las Universidades suizas. Las Universidades de Basilea, de Ginebra, de Lausana, de Berna y de Zurich, se han puesto de acuerdo sobre la admisión en las mismas de estudiantes extranjeros, quienes habrán de cumplir, cuando menos, las condiciones de ingreso vigentes en sus respectivos países de origen.

El viaje de Fallieres. De Copenhague comunican que el presidente Fallieres llegará a aquella capital el día 20 del próximo mes de julio, a las tres de la tarde, y que aquella misma noche le obsequiará el rey con un banquete de honor.

La revolución en Méjico. Dicen de Londres que las últimas noticias recibidas por la vía de Nueva-York, acerca de la revolución de Méjico dan detalles que hacen creer que aquella es grave y mucho más extensa de la que en un principio se creyó.

Toros en Sama. En esta plaza hubo novillada. Gabardito estuvo bien toreando y matando.

Desgracia. Comunican de Málaga que en la laguna de los Tejares del barrio de los Capuchinos, el niño de ocho años Juan Morales Pérez, que allí tomaba el baño, quedó, de cabeza, clavado en el fondo. Fué extraído con vida por su convecino Diego Cabrinilla, pero a los pocos momentos falleció en brazos de su madre.

Desórdenes en Tabriz.—Nassi. Comunican de San Petersburgo que se han reproducido los desórdenes en Tabriz. La lucha es tan violenta que ni aldeanos ni gendarmes respetan sexos ni edades.

Toros en Alicante. Dicen de Alicante que ayer se celebró en

De la MADRUGADA. Madrid 30, a las 2'15 madrugada. El gobierno ante el terrorismo. Apenas regresado anoche de La Granja el ministro de la Gobernación, tuvimos ocasión de hablarle, y como de política nada nuevo ocurre, le interrogamos acerca de la actitud del gobierno ante los dos últimos atentados terroristas en Barcelona.

Noticias de Barcelona. Barcelona.—Se ha verificado la Asamblea solidaria. Presentáronse varias proposiciones de los Sres. Güell, vicepresidente de la Diputación de Barcelona; Torres, teniente de alcalde de Lérida; y Mir y Miró, de Barcelona. El presidente, Sr. Prat de la Riva, propuso que se redactase una nueva proposición que las condensase todas.

El día político. Los círculos en que se reúne la gente que se ocupa de la cosa pública, estuvieron ayer desanimadísimos. Las escasas personas que a ellos concurren, dedicáronse a comentar el sueldo de La Correspondencia de España que de a como inmediata una crisis.

Entierro del guardia Poveda. Un telegrama de Barcelona comunica que ayer se verificó el entierro del guardia Poveda, muerto a consecuencia de las heridas que sufrió en la explosión de la bomba en la Rambla.

Las Universidades suizas. Las Universidades de Basilea, de Ginebra, de Lausana, de Berna y de Zurich, se han puesto de acuerdo sobre la admisión en las mismas de estudiantes extranjeros, quienes habrán de cumplir, cuando menos, las condiciones de ingreso vigentes en sus respectivos países de origen.

El viaje de Fallieres. De Copenhague comunican que el presidente Fallieres llegará a aquella capital el día 20 del próximo mes de julio, a las tres de la tarde, y que aquella misma noche le obsequiará el rey con un banquete de honor.

La revolución en Méjico. Dicen de Londres que las últimas noticias recibidas por la vía de Nueva-York, acerca de la revolución de Méjico dan detalles que hacen creer que aquella es grave y mucho más extensa de la que en un principio se creyó.

Toros en Sama. En esta plaza hubo novillada. Gabardito estuvo bien toreando y matando.

Desgracia. Comunican de Málaga que en la laguna de los Tejares del barrio de los Capuchinos, el niño de ocho años Juan Morales Pérez, que allí tomaba el baño, quedó, de cabeza, clavado en el fondo. Fué extraído con vida por su convecino Diego Cabrinilla, pero a los pocos momentos falleció en brazos de su madre.

Desórdenes en Tabriz.—Nassi. Comunican de San Petersburgo que se han reproducido los desórdenes en Tabriz. La lucha es tan violenta que ni aldeanos ni gendarmes respetan sexos ni edades.

dicha Plaza una corrida de toros, lidiándose ganado de Villajoyosa, que resultó bueno. Minuto autor dramático. Estos días publicaron algunos periódicos la noticia de que el matador de toros Enrique Vargas, Minuto, iba a dejar para algún tiempo el estoque y la muleta para dedicarse a autor dramático.

Consejo de ministros.—El rey. Los ministros se reunieron en Consejo a las cuatro de la tarde de ayer en la Casa de Canónigos, y a juzgar por su corta duración (un cuarto de hora), se confirmó lo que había anunciado el jefe del gobierno, es decir, que se limitarían a cambiar impresiones.

Monederos falsos. Comunican de Cartagena que la Policía descubrió ayer una fábrica de moneda falsa en una casa de la calle de San Vicente. Practicando un registro minucioso, encontraron ocultos en diferentes habitaciones, troqueles de monedas de una y dos pesetas.

Abandono censurable. Telegrafían de Sevilla que los vecinos de El Rubio se han presentado a las autoridades protestando del abandono en que se halla el Cementerio de dicho pueblo, pues los cadáveres son enterrados a flor de tierra, y el hedor que despiden es insoportable.

Homenaje a un héroe. Comunican de Granada que ayer se celebró en aquella ciudad una solemne fiesta conmemorativa en honor del heroico capitán D. Vicente Moreno, natural de Antequera, que fué ahorcado el día 10 de agosto de 1803 por orden del general francés Sebastiani.

Rusia es Inglaterra. Despachos de Londres dicen que la prensa inglesa habla con marcada desconfianza de la conducta de Rusia en los sucesos de Teherán, y añaden que no tendría nada de extraño que allí pudiera ser motivo de que las relaciones entre ambas naciones pudiesen entrase.

Alemania en Marruecos. En París se han recibido telegramas comunicando que se han visto varios buques alemanes cerca de las costas marroquíes. Su presencia obedece a la probable necesidad de una intervención si ocurriese disturbios en Tanger.

Proceso montenegrino. El tribunal militar que ha intervenido en el proceso instruido contra los complicados en el complot de que se quiso hacer víctima al príncipe Nicolás de Montenegro ha condenado a muerte a seis personas y a muchas a reclusión, entre ellas a cinco ex-ministros, que cumplirán condena de 6 a 15 años.

Toros en Alicante. Dicen de Alicante que ayer se celebró en

IMP. DOMENECH, MAR. 65.

